



Control de lectura

Elsi Adamari Vinalay Velázquez

Antropología Médica II

Medicina Humana

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

2° "A"

Unidad II

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025.

MODELOS SOCIOCÉDICOS EN SALUD

PÚBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Adamari Vinalay

Los modelos sociomédicos reconocen que, tanto los factores sociales como los biológicos son determinantes de la salud, existe una tensión entre las dificultades y las capacidades de los individuos, donde la enfermedad se presenta como una respuesta a presiones sociales y roles ya establecidos, esta interacción entre lo social y lo biológico es fundamental para comprender cómo se generan las enfermedades y cómo se desarrollan las respuestas sociales ante ellas, uno de los punto clave en la discusión de los modelos sociomédicos es la conceptualización de la necesidad, las necesidades de salud no solo se consideran como carencias que requieren atención, sino que también se entienden como potencialidades que deben ser desarrolladas, este enfoque permite a los investigadores y profesionales de la salud no solo enfocarse en la atención médica, sino también en las condiciones sociales que afectan la salud, ahora bien, las teorías del concenso se centran en el equilibrio y la funcionalidad del sistema social, estas teorías abogan por un enfoque que privilegia la investigación empírica y se enfoca en los determinantes más cercanos a la salud, como el estilo de vida y las conductas familiares, sin embargo, critican la falta de atención a las estructuras macro-sociales que también influyen en la salud, por otro lado, las teorías del conflicto enfatizan las desigualdades inherentes en la sociedad, argumentando que la enfermedad es un resultado de los procesos de dominación y explotación, este enfoque pone de relieve cómo las formas de producción y consumo influyen en la

TEXTOS DE MEDICINA NAHUALT

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

Adamari Vinalay

Entre la magia, la religión y el empirismo no eran tan claros en los procedimientos terapéuticos, parece haber existido en la época prehispánica una tremenda especialidad, entre ellos se distinguen el tetotalmecan, tetonaltiqui o encargado de hacer que los pacientes, particularmente niños, recuperaran el alma tonalli que habían perdido, se habla también del que pintaba figuras en el cuerpo del enfermo antes de provocar sangría o para curar la desinteria del que se extraía por subcción las enfermedades se volvían papel, pedernal, piedras u otros objetos; el encargado de reducir fracturas de huesos del que curaba picaduras de alcarrán, del que presentaba los pies calientes, las partes abdominales, por su importancia social, claro está, destacaban desde proporcionar consejos y cuidados de una joven y cuidados a la joven y las dedicaba a parte de desempeñan funciones que comprendían desde proporcionar consejos y cuidados que la proporcionan las consejos y cuidados a la joven que esperaban q que sea los parásitos, hasta recir a los niños y ofrecerlos a los dioses atendiendo la celebración de los primeros ritos de la vida, pero entre las múltiples fuentes para el estudio de la medicina náhuatl destacan las que en el mismo siglo y por interes particular de la corona española, de los misioneros o las autoridades recogieron de los sabios indigenas los conocimientos acerca de los productos naturales y de su influencia sobre y entre el organismo

MEDICINA TRADICIONAL EN MÉXICO: ENTRE PSEUDOCIENCIA, MAGIA, CULTURA Y CHARLATANERIA.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Adamari Vinalay

A lo largo del tiempo nuestras raíces han sido analizadas y estudiadas, han desarrollado conocimientos y prácticas para tratar enfermedades y promover la salud, basándose en la herbolaria, rituales y técnicas ancestrales, sin embargo esta rica tradición se enfrenta a retos significativos en la actualidad, especialmente en su integración con la medicina moderna, también uno de los puntos ancestrales de la discusión sobre la medicina tradicional es su validación y regulación; en México la propuesta de crear un Instituto Nacional de Medicinas Tradicionales y Alternativas buscan establecer un marco legal que fomente la investigación, educación y divulgación de estas prácticas, se reconoce que la medicina indígena ha sido objeto de intentos de aprovechamiento y que es crucial protegerla de la comercialización desmedida que puede llevar a la apropiación cultural y a la pérdida de su esencia, esto plantea un dilema, ya que muchos de los métodos utilizados en la medicina tradicional carecen de estudios científicos que respalden su efectividad, por ejemplo, prácticas como la "lectura de maíz" o las "limpias" son comunes, pero su base científica es cuestionada si bien la medicina tradicional tiene un lugar en la atención de la salud, no debe sustituir a la medicina allopata, es fundamental que los pacientes tengan acceso a tratamientos que estén respaldados por evidencia científica, el papel de las parteras en la medicina tradicional

REFERENCIAS

1. López A. Olivia; Blanco G. José. (1994). Modelos Sociomédicos en Salud Pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública Mexicana*, vol. 36, 4: págs. 374-384. 2.
2. Austin, A. L. (2017). Textos de medicina náhuatl en Universidad Autónoma de México. Instituto de investigaciones históricas 4 págs. 5-44.
3. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xakata México.